

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción.

Toledo.—D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los jueves.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, dcha.

Suscripción.

Un año..... 3,00 pesetas.
Número suelto..... 0,10 »
Idem atrasado..... 0,15 »

Pago adelantado.

¿SUBIMOS Ó BAJAMOS?

El estado deplorable de la agricultura, las trabas puestas á la industria, el desorden en los ramos de la administración, no debe ser labor parlamentaria, ni merecen llamar la atención de los partidos liberales. Reviste mayor importancia para ellos, sacar tres ó cuatro Diputados de más ó de menos, y por esto se llega á la obstrucción, y por eso se rifien batallas en los pasillos del Congreso. ¿Qué importa el estado del país al que vive del Presupuesto? Mientras se cobre el cupón y se firme la nómina, vamos bien.

El arreglo del Presupuesto es cosa fácil; se aumentan las plantillas para tener contentos á los amigos y para que coma la familia, se recargan las contribuciones, se crean nuevos impuestos, y ya están equilibrados los gastos con los ingresos. El industrial, el labrador, el que tiene algo.... ese paga; ¿no ha de pagar, si se le vende todo lo que tiene en cuanto se descuida? El que no tiene nada, el obrero que vive de su trabajo, está deseando que se arruine el propietario. Le dan cinco pesetas por su voto y le dan trabajo con la contribución que pagan los demás. Si enferma, médico y botica de balde, el hospital, el asilo.... (teoría liberal).

El hombre trabajador y activo, el que lucha con todo y contra todo para sacar adelante á su familia, el agricultor, el industrial, ese es el que sufre las consecuencias de la mala administración, ese es el que paga tantos desaciertos y torpezas.

Francamente; no se puede tolerar un sistema de gobernar que proteja al pillo y oprime al hombre de bien, que ahoga al que trabaja para fomentar el vicio y el despilfarro. Esto no se remedia sino uniéndose los hombres de bien para desterrar esa polilla de políticos que, como los parásitos, chupan el jugo de la nación agotando sus actividades y energías.

Hay que organizarse en gremios, en sindicatos que, llevando á las Cortes representantes propios, defiendan los intereses de la agricultura y de la industria, que en vez de ir al Congreso á hacer política personal, hagan patria. Esto es lo primero que hay que hacer. Ese es el principio de nuestra regeneración económica; mientras no empecemos por ahí, en vez de subir por el camino del progreso, bajaremos por el de la bancarrota y destrucción.

A. L. A.

EL SECRETO DE LA FUERZA

En el drama de la guerra de Crimea hubo, entre otros mil, un episodio cuyo recuerdo aún hoy conmueve profundamente el corazón.

En el asalto de Sebastopol, sobre montones de cadáveres y en medio de un lago de sangre, descollaba un hombre de hierro que agitaba vigoroso su espada y en el delirio sublime del entusiasmo guerrero continuaba mandando á los que no eran más que cadáveres. La atmósfera de fuego y de humo que le envolvía, daba á la visión un carácter sobrenatural. Era un coronel francés que impávido, sereno y tranquilo, escalaba el sólo los muros de la plaza sitiada.

El general, admirado de tanto heroísmo, le mandó llamar y tendiéndole los brazos, le dijo:

—¿Cómo habéis podido conservar sangre fría tan admirable en medio de tantos horrores?

—Mi general—contestó sencillamente el interpelado,—es que he comulgado esta mañana.

Lo que puede un cura párroco.

IV

Por lo que llevo dicho en los capítulos anteriores, supongo que el lector discreto que no esté familiarizado con este linaje de materias irá sospechando, ó quizá se irá con-

viendo de que el blanco principal á que tiran estas fundaciones católico-sociales en Navas del Marqués, como en todas partes, es á establecer el verdadero reinado de la verdadera paz social. Esta paz no se logra precisamente otorgando nuevos derechos al obrero, abaratando su vida, honrando y enalteciendo su personalidad, concediéndole *beligerancia*, (como diría cualquier *Azorin* de tres al cuarto), y preparándole y mulléndole un lecho de rosas, de venturas y bienandanzas. Tampoco se logra aquella paz con leyes que corroboren en pro de los propietarios y patronos el derecho de propiedad, que restrinjan el derecho de asociación, que aumenten los tercios de la Guardia civil y las brigadas de *quindillias*, ni con circulares de la Fiscalía del Tribunal Supremo, ni con decretos contra las huelgas, ni con toques de corneta, ni con la Ley marcial.

Es ya muy sabido, y se cae de puro viejo, aquel axioma que un día proclamaron (sin ponerse de acuerdo para ello) dos hombres extraordinarios, el genio del mal y el genio del bien, Proudhon y el Marqués de Valdegramas (1), cuando decían que en toda cuestión social va envuelta siempre una cuestión religiosa. Por lo tanto, azotará los vientos, predicará en desierto, levantará castillos en el aire y escribirá en arena el que quiera plantar aquella paz social y no quiera que sus fundamentos estriben en el verdadero espíritu del Evangelio, ó lo que es lo mismo, en las enseñanzas de la Iglesia. La cual, como madre de todos, lo mismo mira por los ricos que por los pobres, por los años y por los obreros, aunque los pobres y los *desheredados*, como hoy los llaman, sean la porción más escogida y (como diría el invencible San Lorenzo) el tesoro que con más cariño se guarda en la casa de Jesucristo, que es la Iglesia.

La paz social es paz y no guerra, es orden, armonía, unión, concierto, fraternidad, amor y caridad; es flor que solamente arraiga en la heredad del Padre de familias, y al olor de cuya suavísima fragancia rebosa espontáneamente del corazón aquel cántico que comienza: «*Ecce quam bonum et quam jucundum habitare fratres in unum!*»

Parad mientes (sin salir de nuestra España, ni siquiera de nuestra provincia), parad mientes en varios pueblos en donde estén vigentes y en donde se haga frecuente uso de esas tan cacareadas leyes sociales (2), circulares, reglamentos y derechos individuales (*inaguantables* los llamó Sagasta en ocasión solemne), que hoy tanto abundan en nuestras *Constituciones, Boletines y Gacetas*. Si en esos pueblos, y entre esas gentes no reina el espíritu de Cristo, la verdadera paz social no reina nunca; porque Cristo es el único PRINCIPE DE LA PAZ, como le llaman las sagradas letras, y solamente El, únicamente El y exclusivamente El, es el que vino á traer esa verdadera paz al mundo. Cántico de paz, cantado por los ángeles de la gloria, fué el primer cántico que arrulló la pobrísima cuna de Dios cuando se hizo hombre. Por eso en los tales pueblos en donde no reina el espíritu de Cristo, aunque en ellos reine y gobierne tanta balumba de leyes y decretos como en el *Alcubilla* se contienen, la lucha de clases no se extingue, la guerra social sigue haciendo de las suyas, á veces con estrépito, á veces secreta y sordamente.

La civilización, tanto la antigua como la moderna, cuando está desligada, desvinculada, desencuadrada, quiero decir no vivificada ni revestida del espíritu católico, tirará siempre al campo de los odios y de la guerra entre pobres y ricos, no á la mansión y á la casa de la paz, en donde, como hijos de un mismo padre, deben convivir los unos y los

(1) El primero, en las *Confesiones de un revolucionario*; el segundo, en su maravilloso *Ensayo sobre el Catolicismo y el socialismo*, etc.

(2) Sobre el descanso dominical, enseñanza, accidentes del trabajo, ley de reuniones, casas del pueblo, Sindicatos de labradores, socorros mutuos, Cooperativas de consumo y producción, trabajo de las mujeres, protección de la infancia, trata de blancas, colonización interior, etc., etc.

otros. Por eso las fundaciones católico-sociales como estas que estamos visitando, por decirlo así, en las Navas, lo primero que buscan es la armonía, ó para hablar más cristianamente, la verdadera fraternidad entre obreros y patronos. Juntos componen el Sindicato bajo el nombre del Santísimo Cristo de Gracia; juntos le gobiernan; juntos comparten mutuamente los socorros por ricos y pobres aportados; juntos fallan las cuestiones encomendadas al Jurado, que por eso se llama mixto; juntos frecuentan un solo y un mismo Circulo, y leen los mismos libros, revistas y periódicos; juntos oran en el mismo templo, y juntos oyen con respeto en el templo y en el Circulo la voz y las amonestaciones de la Iglesia. Juntos, finalmente, buscan ante todo el reino de Dios y su justicia, y luego logran, por añadidura (conforme á la perenne profecía del Evangelio), los obreros trabajo, pan, buenos amos y aumentos y mejoramientos en que jamás soñaron, y los patronos fieles servidores, que son á la vez amigos cariñosos y cooperadores inteligentes y honrados del bienestar y de la riqueza progresiva de los ricos. Únicamente en tales campos y en tales instituciones puede enraizarse, florecer y fructificar la verdadera paz social.

La Bolsa del trabajo es la tercera sección del Sindicato de las Navas, y tiene por objeto «remediar la falta de trabajo de los socios, colocando dentro ó fuera de la población á los obreros que carezcan de él». Así lo dice el art. 71 del Reglamento, y añade el artículo siguiente que «el Secretario del Sindicato, ó el Conserje del Circulo, vienen obligados todas las mañanas á inscribir en lugar público los nombres de los obreros que no tengan y quieran trabajo.»

«Art. 73. Los patronos que sean socios del Sindicato TIENEN OBLIGACION de colocar en sus fábricas ó fincas á los socios del mismo sin trabajo; de tal manera, que cuando los haya asociados no pueden echar mano de obreros que no pertenezcan al Sindicato.»

A estas obligaciones del Secretario, del Conserje y de los patronos, alléganse las que el Reglamento impone á la Junta directiva del mismo Sindicato, la cual (dice el art. 74) «cuando el trabajo local fuera insuficiente para la colocación de todos los obreros asociados, solicitará del Municipio y de los particulares la promoción de obras; acudirá á las Sociedades católico-obreras de Madrid y de otros puntos demandando trabajo para sus asociados; recabará protección para la colocación de socios, de las eminentes personalidades que pasan el verano en la localidad, y utilizará los valiosos servicios de las que se ofreciesen, hasta lograr trabajo para los socios.»

Tales son las ventajas que al obrero se le siguen de esta Bolsa del trabajo, que es la sección tercera del Sindicato de las Navas, y cuyo complemento y corona es la sección cuarta, ó sea la *Secretaría del pueblo*, cuya importancia es quizá de más quilates, como puede uno convencerse leyendo el cap. XVI del Reglamento tantas veces mencionado. Y es para alabar á Dios el ver cómo este párroco de las Navas (lo mismo que otros eclesiásticos y seglares que á estas cuestiones sociales se dedican), proporcionan á los huérfanos, á las viudas, á los pobres, á todos los obreros, y también á los que no lo son, con tal que al Sindicato pertenezcan, Abogados, consultores técnicos, Notarios, Corredores de Comercio y otras Agencias que á todos los demás mortales nos cuestan un juro, en tanto que á esos obreros y patronos asociados no les cuestan ni un céntimo los escritos que necesitan, los oficios, las exposiciones, las consultas, los dictámenes, los informes, la redacción de cartas y muchas otras andanzas y gestiones en centros particulares y oficinas públicas.

¡Cuando digo que yo daría lo menos dos docenas de Diputados y tres de Senadores por un solo hombre como el párroco de las Navas del Marqués!...

J. Marín del Campo.

Mora de Toledo 17 de Junio de 1907.

Pronósticos del tiempo.

Prohibida la reproducción, ya sea literal ó ya extractándolos.

El miércoles 19, continuara perturbada la situación atmosférica de la Península, porque habrá en el Mediterráneo una depresión que, con el secundario que pasará por el Estrecho y mar Ibérico, ocasionará chubascos y tormentas en la mitad oriental, principalmente en el N. E., con vientos de entre N. O. y N. E. La temperatura será inferior á la normal.

El jueves 20, seguirá actuando en el Mediterráneo la depresión mencionada, y por lo mismo, el estado atmosférico será parecido al del día anterior, registrándose chubascos y tormentas desde el Cantábrico, por el Centro, al Mediterráneo, con vientos del 1.º al 4.º cuadrante.

Del 21 al 22 mejorará la situación, pues irán alejándose de nosotros los mínimos del Mediterráneo, cuya acción solamente se dejará sentir algún tanto en las regiones vecinas, especialmente en el N. E. de la Península, y también en el Cantábrico.

El domingo 23 se presentarán en el Mediterráneo y en Irlanda nuevos elementos perturbadores, que ocasionarán tiempo inseguro en la Península, y algunas lluvias y tormentas en las regiones vecinas á dicho mar Mediterráneo y en el N. O.

El lunes 24 quedará un mínimo barométrico en el Mediterráneo superior, y otro núcleo de fuerzas se acercará al N. O. de Galicia. Se desarrollarán lluvias y tormentas en la mitad septentrional de la Península, con vientos de entre S. O. y N. O.

Los centros de perturbación atmosférica del Atlántico se correrán, el martes 25, hacia el E., situándose en el interior de Francia y en el Mediterráneo, entre Cataluña y Baleares. Se producirán lluvias y tormentas en la mitad oriental de la Península, particularmente en el N. E., con viento de entre N. O. y N. E.

Mejorará el estado atmosférico general el miércoles 26, pero continuará perturbado en nuestras regiones próximas al Mediterráneo, porque persistirá en este mar una depresión que causará lluvias y tormentas en dichas regiones, con los mismos vientos de entre N. O. y N. E.

El centro de bajas presiones mediterráneas se alejará de nosotros el jueves 27, y su influencia solamente será algo sensible en el N. E. de España.

Del 28 al 30 continuará siendo tranquila la situación atmosférica de la Península, sintiéndose un tanto en el N. O. y S. O. la acción de las depresiones del Atlántico.

Estiçoon.

SECCIÓN AGRÍCOLA

El gorgojo de la vid.—Por esta época aparecen en muchísimos viñedos las larvas de la primera generación de este insecto por de más dañino. Para defenderse de él se han discurrido una infinidad de remedios, pero todos con escasísimo resultado.

El único remedio eficaz, y el más energético, es el de la caza á mano: tomar mujeres y niños que recorran los viñedos, y aplasten con los dedos todas las larvas que encuentran sobre los racimillos.

Desde hace algún tiempo, sin embargo, se ha preconizado el uso de las sales arsenicales (arsénico de plomo ó arseniato de sosa dosificado, al 1 por 100), como de éxito infalible, pero al propio tiempo muy peligroso, por las consecuencias que puede tener usándose, como en este caso, durante y después de la florescencia.

Las soluciones arsenicales se adhieren fuertemente á las hojas y á los racimos, corriéndose inminente riesgo de encontrar en el vino una cantidad bastante considerable de sales arsenicales, hasta el punto de comprometer la salud y la vida de los que lo beban.

Es natural, por lo tanto, que sintamos una

gran inquietud al oír hablar del empleo del arsénico para destruir el gorgojo de las viñas. Para la destrucción de este insecto es absolutamente necesario recubrir todos los racimillos con la solución venenosa, lo cual es peligrósimo, por cuanto se puede llevar el veneno al vino al tiempo de la vendimia, realizando así un verdadero delito, y exponiéndose los viticultores a grandes disgustos.

Nosotros quisiéramos que se proscribiera en la lucha contra el insecto el empleo del arsénico, a pesar de sus excelentes efectos, y en su lugar nos agradaría que se generalizase el uso de las siguientes fórmulas, debidas a los viticultores Andebert y Laborde que en el departamento de la Gironda (Francia) han dado, si no completos, magníficos resultados.

Fórmula Andebert.

Agua, 50 litros.
Azufre, 1 kilo.
Esencia de ajeno, 0,150 id.
Amoniuro de cobre, 0,350 id.
Colofonio puro, 1,500 id.
Carbonato de sosa, 1,500 id.

Fórmula Laborde.

Resina de pino, 15 kilos.
Esencia de terebinto, 5 id.
Sosa cáustica, 2 id.
Amoniaco, 10 id.
Agua, 67,500 id.
Cardenillo, 0,500 id.

Esta última fórmula es muy diferente de la que años atrás había adoptado el mismo viticultor, y que se componía de lo siguiente:

Resina de pino, 1,500 kilos.
Sosa cáustica, 0,200 id.
Amoniaco, 1 id.
Agua, 100 litros.

No habiendo conseguido con ella los efectos deseados, M. Laborde la fué modificando muchas veces y en varios sentidos hasta llegar a la fórmula que hoy aconseja, y que conviene fijarse, no se emplea tal como se obtiene, sino diluida en agua en dosis del 15 por 100.

El Director de la Estación Agrícola de Losanna asegura que las soluciones insecticidas comunes son activas y matan gran cantidad de larvas aplicándose a una temperatura de 50 a 55 grados. Lo mismo hay que decir de las simples soluciones de jabón moreno al 3 por 100. Más aconsejadas son las dos soluciones siguientes:

- 1.ª Agua, 100 litros.
Jabón moreno, 3 kilos.
Polvos de carbón, 1,500 id.
- 2.ª Agua, 100 litros.
Jabón moreno, 3 kilos.
Nicotina, 0,500 id.

Aplicadas estas soluciones a 50 ó 55 grados, no hay que temer por eventuales incisiones en las hojas; el temor existiría, y de extrema gravedad, si el agua tuviese una temperatura superior a la indicada. No quiere decir que las mismas soluciones no produzcan también efectos empleadas en frío, pero son notablemente inferiores.

Pero, empléense frías ó calientes, es necesario procurar que el líquido se derrame con pulverizador sobre todos los racimillos y con el mayor cuidado, pues no es de esperar que produzca efecto en los sitios no tocados por el líquido. Esto es natural, y entiéndase dicho para todas las fórmulas y soluciones citadas en este artículo.

Finalmente, la captura de las mariposas por medio de los faroles luminosos *Vermorel* constituye un complemento en la defensa contra los insectos de que nos ocupamos. Estas mariposas se dejan coger muy bien siempre que concurren las siguientes circunstancias: noche oscura, sin viento y calor suficiente. Ordinariamente bastan diez linternas por hectárea, colocadas a 50 metros de distancia una de otra, en la dirección de las hileras de las vides y a 20 metros en el sentido perpendicular.

S. S.

Postal local.

Entre los obreros se nota alguna animación para asistir a la Asamblea que han de celebrar el próximo domingo, a las diez de la mañana, en el salón *Garcilaso*, donde se proponen tratar diversos asuntos de vital interés para las sociedades agrupadas en el Centro obrero.

Según dicen, la sesión promete ser *mosáica*, ó al menos así lo esperan diferentes hijos del trabajo, en particular los del ramo de construcción.

Apesar de las reuniones habidas entre el Alcalde Sr. Benegas y los representantes del gremio de carniceros y fabricantes de pan, nada se ha conseguido favorablemente para el pueblo; está visto y probado que estos *aprovechados* industriales no quieren hacer nada en pro de las clases menesterosas.

¿No podría el Ayuntamiento buscar un medio para conseguir su propósito, cual es conseguir la baja de los artículos de primera necesidad, sin volver a citar a los industriales en cuestión y que desde un principio se negaron a acceder a la justa y razonada petición del pueblo?

¡Lástima que haya Concejales que por el solo hecho de llamarse *protectores decididos*

del obrero se dediquen exclusivamente a censurar al Ayuntamiento si contribuye con alguna cantidad para determinada Asociación religiosa, la que se ocupa principalmente de socorrer al necesitado...

En el mercado de Madrid se pagaron el día 14 las vacas buenas a 66 reales en canal, es decir, que al tablajero le resulta el kilo de carne a una peseta y veinticinco céntimos; la vende a dos cincuenta. ¿Cuánto gana? Pongan ustedes de gastos lo que les parezca, y que vayan diciendo los Concejales republicanos, que iban a hacer y acontecer en el Ayuntamiento, si es tolerable su gestión.

Sigue hablándose de la probabilidad de celebrarse en nuestro circo taurino una gran novillada, con toros de acreditada ganadería y afamados diestros, el día 29, festividad de San Pedro, desconociéndose aún los datos oficiales.

También para solemnizar este día, me dicen que una sociedad de recreo de esta capital ha organizado un espectáculo que se celebrará en su domicilio social.

¿Y qué más podré comunicar a Ud., señor Director, después de decirle que el calor es sofocante y que el *Cinematógrafo Imperial* sigue siendo el espectáculo más favorecido por el público toledano?

Garlopa.

20 VI 1907

¿Qué plancha!

El *Heraldo de Madrid* es uno de los periódicos rotativos que más disparates dicen en el orden moral, científico, histórico... y en todos los órdenes.

No hay día en que no demuestre que en cuestión de ciencia y de historia está a la altura de cualquier intelectual progresista.

No hace muchos días tuvieron ocasión de ver los lectores de EL CASTELLANO confirmado nuestro aserto en un suelto que hemos publicado; hoy van a ver otra muestra de lo que decimos, teniendo en cuenta que nos fijamos sólo en una, porque no es cosa de andar todos los días a caza de esos gazapos que tanto abundan en el rotativo madrileño.

Dice éste:

«El General Moltke, genio militar en la campaña de Francia; alma guerrera, que dió vida al cuerpo del Imperio alemán; prestigio, sin sombra, de aquel Ejército, se ha visto obligado a dejar la escala activa, por el mandato legal propinado por su edad.

Esta no llega a sesenta años.

En los pueblos decadentes, que viven haciendo *chin chin* al pasado, sin patriotismo para lo porvenir, no faltan periódicos que dijese: «Es injusto mandar a sus casas héroes por tener sesenta años de vida; es mal compañero el General que proponga rebaja de edades; es preciso conservar los inútiles, porque fueren útiles.»

¿Qué tal?

Eso es el colmo de la ignorancia, pues el célebre general Moltke murió hace ya muchos años y era ya un anciano cuando la guerra franco-prusiana.

Estos rotativos son el demonio.

Y luego quieren echárselas de dominos.

Y aún hay papanatas que dicen que leen el *Heraldo* para instruirse!

GACETILLA

Pintor y cura.—En la última espléndida Exposición de pinturas del salón de artistas franceses, en París, el cuadro más interesante de la sala núm. 25 es el cuadro titulado *El breviario*, debido al pincel de un cura, que es el abate Van Hullebeke.

Este sacerdote, párroco de Beauvais, expulsado de su presbiterio por el Ayuntamiento radical, volvió después a ocuparlo mediante un tratado leonino; se le permitió seguir viviendo en su casa, si él, en cambio, se obligaba a decorar, gratis, con pinturas murales, las casas de la villa. Aceptó, y a juzgar por las dotes pictóricas que revela *El Breviario*, el Ayuntamiento de Beauvais ha hecho un negocio redondo, pues una sola de las pinturas de este notabilísimo artista vale más que los alquileres de todos los años que él pueda vivir, aunque sean los de Matusalén.

Viva España!—A propósito de dicha Exposición de pinturas, es grato consignar aquí que en ella han obtenido medallas los cuatro pintores españoles Benedito, Sala, Rivero y Carlos Vázquez.

El crítico de arte, Mr. Paul Adam, que es hoy el primer crítico de París, ha dicho acerca de nuestros pintores lo siguiente:

«En resumen, resulta de este Salón demasiada gloria para los artistas extranjeros, sobre todo para los de la escuela inglesa y los de la escuela española, que hacen resaltar demasiado los defectos de nuestras medianías nacionales, aun de aquellas cargadas indebidamente de celebridad, de honores y de riqueza.

La lección que se nos inflige es harto dura y deberían aprovecharla, en primer lugar, nuestros artistas, y en segundo nuestros críticos, que suelen pecar ó de exceso de timidez para emitir su opinión sincera, ó de exceso de fidelidad hacia los amigos personales, ó de exceso de docilidad hacia los dogmas que se imponen en la secta artística en que respectivamente se hayan alistado.

Este Salón nos enseña que el arte francés necesita llevar a cabo un enorme esfuerzo; intentémoslo.»

Capitán general.—Se ha publicado una Real orden por el Ministerio de la Guerra conculiendo a la bandera del Santo Cristo de Igualada, del batallón de Somatenes de dicho punto, los honores de Capitán General.

La noticia ha producido gratísimo efecto en Igualada.

Se colocará en la bandera una corbata de seda roja, y en sus puntas los tres entorchados que corresponden a la alta condecoración concedida.

El acto de colocar a la bandera esta distinción se celebrará con gran solemnidad.

La gran ciudad española.—El periódico parisiense *Journal des Débats* publica con el epígrafe de «El problema catalán» una carta de Barcelona que comienza con los siguientes párrafos:

«Hace diez años Barcelona ocupaba diez millones cuadrados de superficie; hoy su extensión es de setenta millones. Hace diez años la población de la ciudad era de trescientos diez y siete mil habitantes; hoy tiene quinientos cuarenta y un mil. Dentro de diez años más, cuando la ciudad se habrá agregado todos los municipios próximos, la ciudad formará un inmenso cuadrilátero, limitado al Este por el Mediterráneo, al Oeste por la pintoresca cadena de sus montañas, al Norte por el río Besòs y al Sud por el Llobregat.

Su población entonces no estará muy distante de un millón sesenta mil habitantes.

Bajo todos aspectos, Barcelona vale más que Madrid, y cuando haya adquirido su completo desarrollo, tendrá un número de habitantes que doblará el de Madrid, cuyo crecimiento ha alcanzado ya casi los postreros límites.»

Estadística elocuente.—Un alumno interno de la Salpetriere ha observado 83 casos de niños idiotas y epilépticos, 60 de los cuales son hijos de alcohólicos.

El doctor inglés Kerr ha hecho a su vez la siguiente observación: Un hombre sobrio y robusto tuvo dos hijos, un niño y una niña, disfrutando ambos de excelente salud. Pero llegó un tiempo en que aquél abusó de las bebidas alcohólicas, y como resultado de ello, de los cuatro hijos que tuvo después, uno es imbecil y los otros tres idiotas.

De 57 niños hijos de padres alcohólicos, 25 murieron a los pocos días de su nacimiento, 6 son idiotas, 5 contrahechos, 5 epilépticos, 5 decauperados y 2 alcohólicos. Sólo 9, es decir, una sexta parte, se han librado del estigma.

Sobre lo mismo.—La *Gacetilla* anterior nos recuerda que recientemente, y por orden de la Autoridad competente, se ha ordenado que en todas las escuelas públicas de Zaragoza se cuelguen tres cuadros; uno contra la viruela, otro contra la tisis y otro contra el alcoholismo.

El texto del cartel contra el alcoholismo reza literalmente lo siguiente:

MÁXIMAS

El alcohol paraliza el cerebro.
El alcohólico es un candidato a tísico.
La taberna es un matadero de hombres.
Nadie ampara a perezosos ni a borrachos.
La primera embriaguez alegra; la segunda irrita; la tercera atonta, y la cuarta embrutece.
La puerta de la taberna conduce al hospital y al presidio.

El borracho es mal hijo, mal esposo, mal padre y mal ciudadano.

Un hombre borracho es: ó mono, ó borrego, ó león, ó cerdo.

X. X. X.

Desde Marchamalo.

Como anunciamos a nuestros amados lectores, han tenido lugar en Marchamalo grandes fiestas religiosas en los días 8 y 9 del presente mes.

El sábado 8, en efecto, recibieron dos magníficas é inspiradas efigies de los Sagrados Corazones, las cuales, después de bendecidas en casa del opulento propietario don Ramón del Vado, fueron conducidas solemnemente, entre las aclamaciones entusiastas de todo el pueblo, a la Iglesia, en donde antes de cantarse el *Te Deum*, el Sr. Cura Párroco dirigió a los fieles una improvisación arrebatadora de acción de gracias al Corazón de Jesús y de gratitud y reconocimiento al piadoso pueblo de Marchamalo.

El domingo 9 celebróse la función religiosa y anual, en la cual predicó nuevamente el Párroco, pronunciando un elocuente y oportuno panegrico del Sagrado Corazón, que fué, sin duda, una de las mejores oraciones sagradas que ha hecho, y que produjo excelentes y provechosos efectos en el auditorio numeroso y entusiasta.

Por la tarde, después de practicado el ejercicio mensual y la consagración del pueblo, ordenada por S. S. el Papa y por nuestro Emmo. Prelado en reciente circular, veriúose la procesión, en la cual todo el vecindario aclamaba las venerandas efigies de los Sagrados Corazones, repitiendo una y cien veces el piadoso y sugestivo grito

Corazón santo,
Tú reinarás.

De regreso al templo parroquial, tornó el Sr. Cura a usar de la palabra, exhortandoles a perseverar en esta devoción restauradora de los derechos de Cristo, y al final se despidió del pueblo, arrancando no pocas lágrimas del auditorio.

Noticias provinciales.

Puebla de Montalbán.—A consecuencia de *hemorragia aguda, consecutiva a fiebre infecciosa purpural*, ha fallecido D.ª Rosalía Sanmiguel y Muncharaz.

Madre carifiosísima y tierna, esposa amante, hija ejemplar, hermana bondadosa y discreta, amiga afable y prudente y señora de muy piadosos sentimientos, su muerte habrá de ser llorada mucho tiempo por los que le estuvieron unidos con vínculos de la sangre y vivamente sentida por los numerosos extraños a que ella se sujetó con los amables lazos de la caridad cristiana y por cuantos sabíamos estimar el valor de sus bellas cualidades.

Ciegamente devota de San Antonio de Padua, mereció de él grandes favores, entre los cuales tal vez sea el más preciado el hecho significativo de haber dejado este mundo transitorio el día del bienaventurado taumaturgo.

Nuestro apreciado suscriptor D. León Muncharaz, hallará en la Religión consuelos que quisiéramos acrecer con nuestra participación en su intenso dolor y con la seguridad, que le ofrecemos, de que no faltarán a la que aquí fué su virtuosa compañera y pensamos es ahora en el Cielo su decidida protectora y el ángel tutelar de los que, afligidísimos, la lloran, nuestras humildes oraciones, por si de ellas tuvieran necesidad.

Nuestros abonados nos harán la merced de una plegaria en obsequio del alma de la finada.

—Felicitamos cordialmente a nuestro estimado amigo D. Jerónimo Sanmiguel por las honrosas calificaciones que han alcanzado sus alumnos en el presente curso. José Soto, Joaquín N., Ernesto Escalona, Juan Sánchez Caro, Luis Muncharaz, los hermanos Fernando y Jerónimo Sanmiguel y Félix Muncharaz, son estudiantes apreciables.

Merecen también nuestra cortés enhorabuena el ya casi Bachiller Francisco M. Echavarría y el aspirante a Maestro de primera enseñanza Manuel Sánchez de Pedro.

Y no hemos de omitir un aplauso—por su condición de seminarista aprovechado—al aplicado niño Francisco Luis Mendiguchía.

—El domingo 17 de los corrientes dió a luz, con felicidad completa, un robusto niño, la esposa de don Gonzalo del Río, D.ª Araceli Mendiguchía.

Felicitamos a nuestro consecuente suscriptor y señora y deseamos que ésta y su hermoso retoño continúen sin novedad.

—Por error involuntario consigné en el artículo «Pero estos curas y estos frailes!...», inserto en el número anterior de este querido semanario, que el señor Capellán del ilustre prócer de Santofía había puesto a la disposición de nuestro amadísimo Prelado el magnífico coche en que este venerable purpurado salió de aquí para Burujón. En honor a la verdad, a la que rindo ferviente culto, debo hacer constar que el susodicho carruaje y trancos de mulas que lo arrastraron, son de la propiedad de la amable puebleña y muy católica señora D.ª Presentación López.

Aquello es exacto en cuanto al lujoso coche y brisos tiros que condujeron aquí a su Ilustrísima desde el inmediato pueblo de Escalona.

Aprovechamos esta rectificación para felicitar, como merecen, a nuestros apreciados y respetables amigos D.ª Presentación López y D. Dámaso Montalvo.

—Dispuestos a aplaudir cuanto con rectitud de fines se intente realizar ó acaezca a nuestro alrededor, no hemos de pasar en silencio el educativo trabajo que se ha impuesto nuestro particular amigo D. Leopoldo Maldonado, a quien debemos creer por su palabra, que hasta ahora no han contradicho los hechos, ni suponemos contradecirán en lo sucesivo.

Propónese el estimable suscriptor de EL CASTELLANO influir favorablemente en las creencias y costumbres de su pueblo mediante la representación de obras literarias altamente morales y verdaderamente católicas, a cuyo valor intrínseco y de forma haya que añadir los naturales encantos de los infantiles intérpretes.

Magdalena, drama preciosísimo de Isabel Cheix, escrito para niñas, y el entretenido juguete cómico *Gracias a Dios que está puesta la mesa*, han sido las primeras funciones puestas en escena.

Inspirado aquél en la vida y conversación de la mujer hermosa de Magdalé, no hay para qué decir que es abundante manantial de saludables enseñanzas, de consuelos inefables y de esperanzas gloriosas.

Las frívolas y vanidosas amigas de *Magdalena* no alcanzaban a comprender que quien era «bella entre las bellas, rica, libre, engrandecida y adulada cual ninguna», pudiera sentir, no ya los dolorosos sufrimientos que entraña la respuesta: «Mi vida es el tormento mayor que vida en el mundo encierra», sino aun siquiera las más ligeras inquietudes.—«Cuántos misterios ofrece a la casquivana turbanita el corazón atento a los amorosos llamamientos de la divina gracia! Y, sin embargo, nada es más cierto que la incompatibilidad de la dicha, de la paz y alegría del alma; y ese constante deseo de hacernos ídolos, de poner a los demás a nuestros pies por el excesivo cuidado de la belleza del cuerpo, el poder de los afeites, la elegancia de los trajes ó los caprichos de la suerte.

Considerando la labor escénica desde este solo punto de vista, único que nos propusimos tener en cuenta al comenzar a escribir, nos complace sobremanera que tan provechosa lección de moral cristiana sea

recordada y transmitida por los candorosos labios de niñas y jovencitas.

Marieta Madrigal, Conchita Maldonado, Olvido Balmaseda, Justa Escalona, Adela Terradas, Aurora Meudiguchía, Margarita Sánchez, Julia Vélez y Manuela Martín, son tan aplicadas en la Escuela como aptas para el teatro. A todas les envío desde estas columnas un afectuoso saludo.

En la zarzuelita mencionada cumplieron á maravillas Doroteo Lorenzo, que sirve para bastante más que para lo que aplica sus buenas disposiciones; Luis Muncharaz, pollito distinguido, atildado aristócrata, y Juan Sánchez Caro, que con sólo presentarse en el escenario, hace las delicias del público.

La compañía infantil resulta, pues, inmejorable.

Reciban mi enhorabuena el Director Sr. Maldonado y sus desinteresados cooperadores Guillermo, Jerónimo y Camilo Teunorio, inspirados autores de las notables partituras del drama y la zarzuela. Tres hermanos dignos de todo mi sincero aprecio porque dan honor á su pueblo. — *El Corresponsal*.

—Los vecinos Miguel Vallejo y Pedro Morán han sido denunciado ante el Sr. Juez municipal por hurtar éstos á su convecino Juan Benavente varias gavillas.

Tembleque.—El día 23 de los corrientes es el señalado para la toma de posesión de la Parroquia de dicho pueblo, para la que ha sido nombrado D. José Cabrera y Guerrero.

Espinosa del Rey.—Ha sido nombrado Maestro interino de la Escuela pública de dicho pueblo don Manuel Pineda Alonso.

Quismondo.—Días pasados el vecino Pascual Rodríguez hizo un disparo de arma de fuego contra su mujer Segunda Sánchez, quedando ésta en estado grave.

Mosegar.—Por haber renunciado el que la desempeñaba, se halla vacante la plaza de Médico Cirujano, dotada con 750 pesetas anuales.

Nombela.—Han sido denunciados los vecinos de dicho pueblo Florencio Alonso y Florencio Díaz por hurto de tres fanegas de cebada y tres sacos de guisantes.

Torrijos.—Por el Sr. Juez de Instrucción del partido se cita á los autores de tres anónimos que han sido dirigidos al comandante del puesto de la Guardia civil y otro al Escribano D. Jesús Riaño, en los que se dicen quién son los autores del robo verificado el 17 de Mayo último en la Iglesia Parroquial del pueblo de Camarena.

Cabañas de la Sagra.—Habiendo renunciado el que la desempeñaba, por haber sido nombrado de otra población, se halla vacante la plaza de Médico titular, dotada con el haber anual de 2.500 pesetas.

Cuerva.—Ha sido nombrada Maestra interina de este pueblo D.^a Jesusa Alonso y Dorado.

—Se halla vacante en el mencionado pueblo la plaza de Médico titular, dotada con el sueldo anual de 500 pesetas.

Mocejón.—Vacante la plaza de Farmacéutico en dicho pueblo, ha sido anunciada dicha plaza para su provisión por la Alcaldía, siendo su dotación por el suministro de medicamentos á ochenta familias pobres de 521,90 pesetas.

Talavera.—El viernes último fué conducido al Cementerio de esta ciudad el cadáver de D. Feliciano Machuca, Farmacéutico que fué de esa capital. Al acto concurrió la población en masa, sin distinción de clases, así como infinidad de amigos de los pueblos comarcanos, demostración clara de las muchas simpatías de que era acreedor el difunto y de las que goza la respetable familia de la viuda. A ésta y á sus hermanos, los señores de Sánchez Niveiro, les acompañamos en su justo dolor.

Belvis de la Jara.—Con motivo de la fiesta del Apostolado, hemos tenido en estos días la satisfacción de escuchar la divina palabra del elocuente orador toledano D. Ramón Molina. La persuasión de sus irrefutables argumentos han conmovido los corazones, ya de antemano preparados por el Sermón que en el domingo anterior les dirigió el Sr. Cura Párroco.

La Comunion numerosa, acreciéndose, no sólo los asociados, sino que también muchas otras personas que no lo eran. Los cánticos de los niños en la procesion y la preciosa despedida formaron las delicias espirituales de la numerosa concurrencia.

Desde Mohedas.—En las fiestas celebradas al Sagrado Corazón de Jesús, han rivalizado los elementos más valiosos de esta población. Desde las inocentes niñas que dirigidas por su digna profesora D.^a Vicenta Rodríguez cantaron el precioso himno titulado *Rey inmortal de los siglos*, hasta el Sr. Cura Párroco que en un elocuente Sermón demostró en períodos brillantes que Jesús es el principio de la vida, y los fieles todos, sin distinción de personas, acudiendo al templo, han hecho que estas fiestas resulten solemnísimas.

Sotillo de las Palomas.—El 15 de los actuales contrahe matrimonio la Srta. D.^a Vicenta Vera con

D. Julio García, ambos pertenecientes á importantes familias de aquella localidad. Los invitados, que lo fueron en gran número, se les obsequió espléndidamente. Ayudaron á hacer los honores de la casa á los Sres. Vera, D. Higinio y D. Felipe Blázquez, Juez y Alcalde respectivamente de dicho pueblo.

Felicitemos á la feliz pareja y les deseamos una eterna lana de miel.

San Bartolomé de las Abiertas.—Con fondos propios de la Asociación del Apostolado de la Oración, se ha adquirido una preciosa Imagen del Sagrado Corazón.

Otro día daremos noticia de las hermosas fiestas celebradas.

Noticias de la capital.

Cuando todos contábamos con que en la función solemne que con motivo de la bendición de la nueva Imagen del Niño Jesús de Praga, adquirida por los Reverendos Padres Carmelitas, han de celebrarse éstos el día 29 iba á predicar el eminente y famoso orador Sr. Calpena, se ha recibido una carta en la que manifiesta la imposibilidad de verificarlo por tocarle de servicio en el Palacio Real.

Por el Excmo. Sr. Ministro de Fomento le han sido devueltas al Sr. Gobernador civil de esta provincia, para que á su vez lo haga éste al Sr. Coronel Director de la Fábrica de Armas, las instancias y documentos que algunos obreros de ésta elevaron al Ministerio de Fomento con motivo de la expedición obrera al extranjero que se anunció en la *Gaceta* del 21 de Abril último, por no haber correspondido á este Centro fabril ninguna plaza.

Por R. O. de 22 de Mayo último ha sido destinado á la Academia de Infantería el Comandante D. Benito Ruiz Sáinz.

Con la procesion verificada el domingo último ha terminado la Novena que se venía celebrando en honor del Sagrado Corazón de Jesús en la Iglesia de Padres Jesuitas.

Durante toda la Novena han asistido infinidad de fieles, y la procesion, como todos los actos religiosos que se celebran en esta ciudad, resaltó solemne, conmovedora, recorriendo diferentes calles de la poblacion.

Ayer miércoles, en el tren de la tarde, salió para Pamplona, donde ha sido destinado, el Capitán de Infantería D. Amadeo Trías.

En la mañana del domingo último tuvo lugar en las Cuatro Calles un fuerte escándalo promovido por varios individuos embriagados.

La policia intervino, pero como siempre, tarde, conduciendo á los protagonistas del hecho á la *preven*.

Sr. Alcalde: ¿No puede evitarse que las personas que salen por la noche á tomar el fresco á la puerta de su casa se sitúen en las aceras, obligando al transeúnte á sufrir la incomodidad y molestia de ir por medio de la calle?

Agradeceríamos tamase las medidas oportunas para que se corte en lo posible esta viciada costumbre por parte de algunos vecinos.

Arrastrados por la corriente del río han sido encontrados entre las rejas de las turbinas de la Fábrica de Armas gran número de perros, atados unos de manos y patas, y otros con una cuerda al pescuezo, estando con ellos en estado de putrefacción, extendiéndose con este motivo por aquellos alrededores un olor insoportable.

Hay quien supone, sin que nosotros pasemos á creerlo, que estos *canes* son los cogidos últimamente por los laceros del Ayuntamiento, y que después de detenerlos unos días donde se les daba muerte, han determinado, como medio más económico de enterramiento, arrojárselos al Tajo.

Como reconocemos que el asunto tiene alguna importancia, porque pueden ser muchas y malas las consecuencias que nos pueden sobrevenir, llamamos la atención de las Autoridades para que este tan salvaje hecho se aclare.

Una hermosa idea han tenido los dignos Jefes de la Fábrica de Armas, los cuales, á imitación de lo que ya poseen otras fábricas nacionales como las de Trubia y Granada, de fundar una banda de música compuesta de operarios de los talleres del Establecimiento, donde hay varios adionados al arte musical, por lo que no será difícil llegar satisfactoriamente al fin que se proponen dichos Jefes.

Deseamos á los dignos iniciadores de esta buena idea el logro de su empresa.

El lunes último se reunieron en el Ayuntamiento los señores que componen la Comisión de festejos.

Ayer, al cruzar de la calle de la Trinidad á la del Hombre de Palo resbaló una joven, ocasionándose una herida, afortunadamente leve, en la pierna derecha, y que le impidió por algún tiempo continuar su camino. Rogamos al Sr. Alcalde que, igual que lo está haciendo en otras calles, ponga en citado sitio aceras, pues son muy frecuentes los casos que se registran como el que señalamos.

El lunes se reunió en Junta el Colegio de Abogados de esta ciudad, siendo reelegido en el cargo de Diputado 1.^o de la Junta de Gobierno D. Eduardo Muñoz, y elegido Secretario D. Julio Gallegos.

El martes por la tarde salieron con dirección al pueblo de Mocejón, varias personas de la localidad, entre ellas el Sr. Gobernador civil, el Alcalde, el Ingeniero agrónomo Sr. Rodríguez, el Farmacéutico señor Cabello, el Sr. Lafuente y otros, con objeto de presenciar la prueba de uno de los pozos artesianos para riego, que actualmente se perforan en aquel importante pueblo.

El pasado domingo se reunieron algunos representantes del gremio de carniceros y fabricación de pan en el despacho presidencial del Ayuntamiento, á instancia del Sr. Alcalde, asistiendo también varios Sres. Concejales.

Para el día 22 del actual están convocados para celebrar sesión los individuos que componen la Comisión provincial.

Signen celebrándose los exámenes de ingreso en la Academia de Infantería, siendo los aprobados en el tercer ejercicio hasta el día de ayer 315.

Créase que muy en breve se abrirá una Escuela de instrucción primaria en la Cárcel de esta ciudad, donde podrán asistir los reclusos.

En segunda citación se reunió el lunes último, para tratar asuntos de su competencia, la Junta provincial de Beneficencia.

El domingo por la noche se celebrará velada musical en el barrio de Santa Leucadia, y el lunes por la tarde, á las siete, saldrá de esta Parroquia la Procesion del Santísimo.

La Comisión organizadora de las conferencias pedagógicas ha acordado, en vista de no haber solicitado tomar parte ningún Maestro ni Auxiliar de las Escuelas públicas de esta provincia, que los Vocales D. Agustín de la Puente, D. Jesús Pastrana y Bravo y D. Sandalio García Valiente desarrollen los temas 1.^o, 2.^o y 3.^o, respectivamente.

El joven D. Mariano Gómez, hijo de nuestro constante suscriptor D. Lorenzo, ha aprobado el tercer año de violín en el Conservatorio de música y declamación de Madrid.

Les enviamos nuestra más cordial enhorabuena, más aún por constarnos que durante todo el curso ha carecido de un Profesor que le ilustrara en tan difícil arte, y por cuyo motivo es mayor el triunfo alcanzado por dicho joven.

Se halla algo mejorado de la enfermedad que le aqueja nuestro buen amigo D. Antonio Martín, hijo del conocido industrial D. Celedonio Martín.

Hacemos votos por su pronta y total mejoría.

Ha sido muy felicitado el Excmo. Sr. Cardenal el día de su santo por muchísimas personas de todas las clases sociales, recibiendo asimismo innumerables cartas y telegramas de todas partes. Quiera Dios concederle largos años de vida.

Recibido á última hora el original para la sección de *Ecos del Consistorio*, y por ser ésta de gran extensión, nos vemos precisados á retirarla, debido al exceso de original que tenemos para el presente número.

Ha terminado la carrera del magisterio, obteniendo el título de Maestro superior, nuestro querido amigo D. Julio Palacios y Guerrero.

Le enviamos nuestra felicitación.

Hermosas y variadas películas, y de gran atracción, se están presentando estos días en el Cinematógrafo Imperial, siendo esto motivo suficiente para que vaya en aumento el número de asistentes á presenciar el espectáculo, que sin duda alguna es el preferido por el público.

La empresa, deseosa de corresponder al creciente favor que el pueblo todo le dispensa, tiene en proyecto contratar á ciertos artistas con objeto de que después de la función de cinematógrafo ejecuten diferentes números; pero como al ser así la hoja de gastos supone más, dicha empresa ha tenido por conveniente subir los precios á la ínfima cantidad de cinco céntimos más en cada localidad, empezando á regir esta subida desde el día que debaten tales números.

Las verbenas celebradas en el barrio de San Justo, no han podido estar más concurridas y animadas. Para esta noche está anunciada la tercera.

Felicitemos al Sr. Cura por lo bien que sabe hacer las fiestas en honor de San Antonio.

Un suceso desagradable ocurrió el martes último en la carretera de Mocejón.

Un ordenanza de Obras públicas, llamado Sandalio Barrio, encargado de una cuba de riego, cayó al suelo, pasándole por encima el carro.

En grave estado, y en una camilla, fué conducido al Hospital Provincial, donde falleció por la noche.

Con motivo del Bando del Sr. Alcalde manifestando la obligacion de pagar por los dueños de casas el nuevo impuesto de alcantarillado, los Concejales republicanos Sres. Hoyos, Besteiro, Santa María, Rubio, Prudeuciano, Palacios y Bejerano, á cuyas iniciativas y gestiones se debe semejante impuesto, como no son propietarios de casas, por delicadeza y porque no crean malas lenguas que hacen salos con pólvora ajena, parece ser han acordado pagar su cuota. Esperamos (sentados) nos avisen el número de los recibos, para publicarlos en nuestro semanario, á fin de que vea el pueblo de Toledo el patriotismo de sus representantes anticlericales.

Los Carmelitas Descalzos de esta ciudad han adquirido una bellísima estatua del milagroso Niño Jesús de Praga.

Para solemnizar la bendición y colocación de la Imagen, en su altar respectivo, el día 29 del presente mes celebrarán solemne función, en la que predicará el distinguido orador D. Ramón Molina.

El tren que sale para Madrid á las siete y media ha descarrilado esta mañana en una aguja de Pantoja, sin más consecuencia que detener el movimiento tres horas.

A quien corresponda:

¿Se han enterado las Autoridades gubernativas de que no pocas cuadrillas de albañiles y carruajeros trabajan públicamente los días de fiesta? Si es así, como no tenemos noticia de que se haya derogado la ley que lo prohíbe, rogamos se ponga coto á semejante abuso, á fin de que al mismo tiempo que se cumple un precepto de Dios, se mire por el conveniente descanso del obrero.

En la noche del 29 del actual tendrá lugar en el salón de Mesa la velada científico-literaria musical, en la que se desarrollarán los temas siguientes:

Discurso.—Tema: «Abnegación del Maestro», por el Capitán D. León Fernández.

Poesía.—Oda, del Sr. Arellano, leída por D. Pedro Cánovas y Lorca.

Discurso.—«Es el Maestro en la sociedad un obrero», por el Ilmo. Sr. D. Jorge Borondo.

Discurso.—Tema: «Gimnasia intelectual», por don Federico Lafuente.

Poesía humorística.—«Los libros», por el Sr. Arellano, leída por el referido Sr. Cánovas y Lorca.

Resumen y voto de gracias, por el Sr. Presidente.

La música, dirigida por el Sr. D. José Ferrer, compuesta de piano y un sexteto de violines, contrabajo y flauta.

Sección religiosa.

Cuarenta Horas.—Días 21 y 22, Parroquia de San Marcos; 23, 24 y 25, Iglesia de Padres Jesuitas, y 26 y 27, Iglesia de Santa María Magdalena.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días hay Misa á las seis y desde las seis y media á las ocho y media. El sábado, á las seis y media, la cantada, y la Salve de la tarde á las seis y media, siguiendo el Rosario y visita á la Virgen del Carmen. El domingo y lunes, á las nueve y media, Misa cantada.

Parroquia de Santos Justo y Pastor.—Continúa la Novena al glorioso San Antonio de Padua. A las nueve de la mañana Misa cantada, y á las seis y media de la tarde los cánticos, predicando el 21, el Sr. Chaumel; el 22, el Sr. Rizo. El 23 no hay Sermón. A las seis de la tarde se le leerá la Novena y á continuación se sacará procesionalmente al Santo por la carrera de costumbre.

Oratorio de San Felipe Neri.—El viernes, día 21, fiesta de San Luis, será la Misa de la Congregación á las nueve y media.

El domingo 23, á las siete, se celebrará la Misa de Comunion para los Congregantes y demás fieles, acompañada de cánticos eucarísticos.

En dicho día la Congregación de San Luis celebrará la función principal en el Templo de Padres Jesuitas, cantándose una solemne Misa á las diez con Exposición del Santísimo Sacramento, en la cual hará el panegírico del angelical San Luis el Sr. Dr. D. Miguel Becerro, Capellán del Hospital de San Juan Bautista (vulgo de Afuera), y Catedrático de la Universidad Pontificia Toledana, contribuyendo á la mayor solemnidad una numerosa orquesta dirigida por D. Francisco Alcubilla, con la cooperación de algunos Congregantes. Después de la Misa se venerará la Reliquia del Santo Protector de los jóvenes en la antecapilla, por respeto á Jesús Sacramentado, que quedará expuesto por ganarse el jubileo de las Cuarenta Horas en dicho día en citada Iglesia.

CALDAS DE OVIEDO

Agua natural azoada bicarbonatada, de reconocida eficacia en las enfermedades reumáticas, catarrales, del aparato respiratorio y otras.

Según recientes ensayos del eminente químico Dr. Muñoz del Castillo, éstas son grandemente radioactivas, lo que viene á aumentar y avalorar sus indicaciones especiales.

Balneario de primera clase, premiado con medalla de oro en varias Exposiciones.

Temporada oficial: 1.^o de Junio á 30 de Septiembre.

La Gula del banista se facilita gratuitamente en TOLEDO, calle de San Salvador, núm. 4.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 55, y Lucio, 8.

BAZAR DÍAZ-MARTA

Estatuaria religiosa de cartón
madera en todos los tamaños.

Artículos de metal blanco
«Meneses» para Iglesias y Ora-
torios.



Gran relojería y óptica; clases
y precios de inmejorable garantía.

Artículos para regalos: jugue-
tes y vajillas desde 15 pesetas las
cuarenta y ocho piezas.

SEBASTIAN DÍAZ-MARTA
COMERCIO, 10-TOLEDO

TALLER DE ESCULTURA Y RESTAURACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS

BARRIO NUEVO, NÚM. 17 TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se
encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, már-
moles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc. etc.

Se dan presupuestos. = Facilidades en los pagos. = Consúltese este taller.

Ornamentos de Iglesia.

LA TRINIDAD

Mayor, 49 - MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en
géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confec-
ción, así como galones, flecos, borlas, puntillas y de-
más artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á
precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo
á que su clientela la prefiera entre otras en la segu-
ridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:

Comercio, 2 y 4 - TOLEDO

Antigua Confitería

de

PÉREZ

Tendillas, 3, y Puerta Llana, 4.

Nuevos

SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA
para el desayuno.

Novedad en pasteles.

SE VENDE

una Columna de Hierro para Fuente, pilón de patio,
y unos pies de hierro para mesa de mármol.
Razón: Recoletos, 15, Toledo, «La Deliciosa».

B. CORTECERO

DORADOR Á MATE Y BRUÑIDO

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de
la Magdalena, núm. 11, Toledo.

Fábrica de Jabón y Tienda de Comestibles

de

Gamersindo Rojo

Plaza de la Cruz, núm. 3

TOLEDO

Esta casa elabora toda clase de jabones
en inmejorables condiciones y á precios eco-
nómicos.

Se sirven á domicilio desde una cuartilla
en adelante y se dan salidas para afuera,
rebajando el derecho de consumos, desde
27 kilos.

La Unión Eclesiástica

Grandes talleres de ropa talar

P. José SAYANNA

Plaza del Celenque, 1

Madrid.

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

BAJO LA ADVOCACIÓN

DE

NTRA. SRA. DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE LA PROVINCIA

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

Menores, 14. - TOLEDO

En este acreditado Colegio se establecen clases particulares y repasos
especiales para Bachilleres, Maestros y Maestras.

Al efecto, cuenta con seis Profesores con sus correspondientes títulos
académicos y gran práctica en la enseñanza.

Las clases empezarán á las cinco de la tarde, y para las que requieran
práctica se cuenta con buen material científico.

Se admiten internos, externos y medio pensionistas.

Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrados en
Junio último.

Gran Hotel Imperial y Restaurant

Guillermo López

Cuesta del Alcázar, 7 - TOLEDO

Se sirven banquetes, bodas y bautizos á precios
convencionales.

Esmerado servicio á la carta.

Se vende barato un magnífico
piano, marca acreditada: razón á
D. Jobita García Arcicóllar, Profe-
sor de párvulos en Añover de Tajo
(Toledo).

LA FLOR DE CASTILLA

FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA

JOAQUÍN CAMARASA Y COMPAÑÍA

Ave María, 1. - TOLEDO

Sociedad Eclesiástica y de Palmaro

CLAUDIO GARRIDO

Hombre de Palo, 13

TOLEDO

Un amigo periodista,
con interés de obsequiar,
me ha ofrecido su diario
por si me quiero anunciar.

Yo le agradezco su oferta,
mas no la quiero aceptar,
porque aquí, en esta su casa,
es inútil anunciar.

Para qué es decir que es bueno
mi exquisito *masapán*,
si hasta los del extranjero
le vienen aquí á comprar.

Si es las agujas de carne,
¡qué las voy á anunciar!
cuando todo el mundo sabe
que esa es mi especialidad.

Que tengo buenos pasteles,
no me hace falta decir;
pues demasiado lo dicen
los que saben distinguir.

Pastillas breas especiales,
¡para qué voy á anunciar!
si vienen solicitando
más que puedo fabricar.

Que estoy en Zocodover,
decirlo en inútilmente,
¡quién ignora donde vende
Teleforo de la Fuente!



Esta casa tiene siempre surtido completo en Roca garantizada.

Relojería y Óptica

Eduardo Alvarez.

Comercio, 23 y 25 - TOLEDO

RELOJES EXTRAPLANOS

más de veinte marcas, desde 12 pesetas.

Longines. - Omega. - Waltham.

E. ALVAREZ

MATERIAL ELÉCTRICO

de todas clases en casa de Eduardo Alvarez.

Lámparas de gran luz adaptadas á las Redes de la población.

Comercio, 23 y 25 - TOLEDO